

ORGANIZA:



VNIVERSIDAD  
D SALAMANCA



# DECLARACIÓN DE SALAMANCA

EN EL MARCO DEL FORTALECIMIENTO DE LA ALIANZA PARLAMENTARIA  
IBEROAMERICANA Y CARIBEÑA POR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA

*#AlimentaciónPrimero*

**20 y 21 DE MAYO 2025** | Salamanca, España

APOYAN:



Financiado por  
la Unión Europea



Secretaría General  
Iberoamericana  
Secretaría-Geral  
Ibero-Americana



DECLARACIÓN DE SALAMANCA EN EL MARCO DEL FORTALECIMIENTO DE LA ALIANZA PARLAMENTARIA IBEROAMERICANA Y CARIBEÑA POR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA



Nosotras y nosotros, parlamentarias y parlamentarios de Iberoamérica y el Caribe reunidos en la ciudad de Salamanca, España, con motivo del encuentro interparlamentario convocado por el Senado de España y la Universidad de Salamanca (USAL), en coordinación con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), reafirmamos nuestro más alto compromiso con la lucha contra el hambre y la malnutrición. Colocamos en el centro de las agendas políticas de nuestros países la imperiosa necesidad de legislar con presupuestos adecuados para alcanzar una región iberoamericana y caribeña más sostenible y libre de hambre, malnutrición, desigualdades y pobreza.

Por ello, declaramos que:

**1. Ratificamos nuestro compromiso con la construcción de una Iberoamérica y Caribe sin hambre ni malnutrición,** a través de acciones legislativas que garanticen el derecho humano a una alimentación adecuada, con igualdad de género, perspectiva climática y sin dejar a nadie atrás. Reafirmamos, en este sentido, nuestro respaldo al Objetivo de Desarrollo

Sostenible N°2 (“Hambre Cero”) de la Agenda 2030 de las Naciones Unidas.

**2. Celebramos el proceso de consolidación de la Alianza Parlamentaria Iberoamericana y Caribeña por la Seguridad Alimentaria**, lanzada en 2024 en Madrid, como un espacio de gobernanza interparlamentaria que articula los esfuerzos de los Frentes Parlamentarios contra el Hambre de América Latina y el Caribe (FPH-ALC), la Alianza Parlamentaria Española por el Derecho a la Alimentación y la Alianza Parlamentaria Portuguesa por la Seguridad Alimentaria.

**3. Reconocemos el aporte del mundo académico a través de la red de Observatorios del Derecho a la Alimentación (ODA)**, que es una plataforma fundamental para generar evidencia, fortalecer capacidades y enriquecer el diálogo político-parlamentario. Valoramos especialmente el rol de las universidades como aliadas estratégicas para institucionalizar una cultura política orientada al derecho a la alimentación.

**4. Reiteramos la importancia del trabajo desarrollado por el FPH-ALC**, en sus más de 15 años de existencia, durante los cuales ha facilitado la adopción de más de un centenar de leyes en favor del derecho a la alimentación, con el acompañamiento permanente de las Oficinas de la FAO en la región, y el respaldo de las cooperaciones española y mexicana. Este acervo normativo constituye un legado clave en la lucha contra el hambre y la malnutrición, y una base sólida para el desarrollo legislativo en toda Iberoamérica y el Caribe.

**5. Reconocemos el valor del I Foro Parlamentario Iberoamericano y Caribeño por la Seguridad Alimentaria**, previsto para octubre de 2025 en México, como un hito fundacional para la Alianza. Saludamos los esfuerzos realizados por el Senado de México para su organización, y reafirmamos nuestro

compromiso activo en la construcción colectiva de su metodología y contenidos del Foro, así como de las principales herramientas para la puesta en marcha de la Alianza, tales como su Reglamento y su Pacto.

**6. Participaremos activamente en la II Cumbre Parlamentaria Mundial contra el Hambre y la Malnutrición**, así como en otros espacios mundiales de alto nivel, entre ellos la Cumbre de Financiación para el Desarrollo de Sevilla, la próxima Cumbre Iberoamericana de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno de Madrid, y el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial.

**7. Nos comprometemos a promover una agenda parlamentaria que integre la igualdad de género, el enfoque de derechos, el reconocimiento de la diversidad étnico-cultural y territorial, y la sostenibilidad ambiental como pilares esenciales.** En este sentido, impulsaremos la elaboración de marcos legislativos que aseguren presupuestos adecuados y establezcan mecanismos efectivos de rendición de cuentas vinculados a la seguridad alimentaria y nutricional.

**8. Instamos a los poderes legislativos de Iberoamérica y el Caribe a seguir fortaleciendo la cooperación parlamentaria en torno a la Alianza Parlamentaria Iberoamericana y Caribeña por la Seguridad Alimentaria**, como una herramienta política y técnica de gran alcance para acelerar el logro de sociedades más justas, sostenibles y resilientes.

9. Apoyamos la Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza, y nos comprometemos a desarrollar los instrumentos necesarios para articular nuestros esfuerzos en su implementación. En particular, impulsaremos su puesta en marcha, y contribuiremos a la ejecución del Plan para la Seguridad Alimentaria, Nutrición y Erradicación del Hambre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Plan SAN CELAC), la Ruta Crítica SAN de la

DECLARACIÓN DE SALAMANCA EN EL MARCO DEL FORTALECIMIENTO DE LA ALIANZA  
PARLAMENTARIA IBEROAMERICANA Y CARIBEÑA POR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA

Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), y las acciones del Movimiento Scaling-up Nutrition (SUN), trabajando en coordinación con los poderes ejecutivos de nuestros países.

10. Agradecemos el respaldo de la cooperación española, a través de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIAP), y la Fundación Carolina; así como el apoyo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), la SEGIB, y los Observatorios del Derecho a la Alimentación de América Latina y el Caribe (ODA-ALC) y de España (ODA-ES).

Desde Salamanca, España, reafirmamos nuestra determinación de seguir trabajando unidos y unidas, con base en la evidencia, el diálogo y la voluntad política, para que la seguridad alimentaria y una mejor nutrición sea una realidad para todos y todas.

**Salamanca, 20 y 21 de mayo de 2025.**

